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Антиэгоизм 
как путь 
нотариата

Все интересное и важное о семинаре 
«Нотариат. Общество. смИ»
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Есть ли нота 
в фото, 
и когда перо 
остро?

Спонтанно появившиеся творческие 
идеи всегда – самые удачные. Это я 
замечала не раз, а пример ветерана 
нотариата НПСК, члена Совета вете-
ранов Ольги Лысенко и нотариуса Пя-
тигорского городского нотариального 
округа, члена Совета молодых нотари-
усов Ставрополья Екатерины Лысенко 
– тому подтверждение.

Желание подарить «что-то незабыва-
емое» ребятам из детских домов у мамы 
и дочери Лысенко было давно. Но идея, 
как это сделать, появилась внезапно. Лы-
сенко решили подарить детям сказку!

…Его профессия сказочник. Конеч-
но, в трудовой книжке актера государ-
ственной филармонии на КМВ Игоря 
Дробышева значится нечто иное, ведь 
такие понятия как сказочник или вол-
шебник, увы, диссонируют с прозой 
жизни. Кто-то называет его кукольни-
ком, кто-то артистом, но любовь Игоря 
к созданию и постановкам собствен-
ных сказок – смеси драмы, клоунады, 
эстрады и эпоса – выдает в нем натуру 
незаурядную и вряд ли умещающуюся в 
рамки одной профессии. 

– Я люблю создавать перед зри-
телем некое синтетическое действо, 
которое носит элементы интерактив-
ности, имеет захватывающий сюжет, 
неожиданные ходы и облачено в фор-
мат сказки, – комментирует Игорь. 
– Ни для кого сегодня ни секрет, что 
существуют и эффективно применяют-
ся такие формы работы с детьми как 
сказкотерапия и экопедагогика. Мои 
выступления из этой области.

Когда Игорю Дробышеву позвонила 
Ольга Лысенко, сказочник с удоволь-
ствием откликнулся. И закружилась 
новогодняя сказкокарусель: с 13 по 22 

Кружилась 
сказкокарусель, 
смеялись дети!.. 

декабря в девяти детских 
домах Пятигорска, Ессенту-
ков, поселка Иноземцево, 
Кисловодска, Минеральных 
Вод, Георгиевска, Ново-
павловска в гости к трем 
сотням ребятишек загляну-
ла сказка!

Игорь выступал с ав-
торской сказкой «Как Ван 
дракона победил». Много 
эпитетов по этому пово-
ду услышали нотариусы от 
ребят: от красивая, яркая и 
интересная до шикарная, 
волшебная, завораживаю-
щая, невероятная… Глаза 
ребят – увлеченные, горя-
щие, веселые – говорили 
еще больше. Да что там, 
сотрудники детских домов 
подтверждали: ТАКОГО подарка ни-
когда не было на их памяти!

И пока Ван (а имя это китайское, за-
мечу, сродни нашему Ивану) бросался 
навстречу опасностям и приключени-
ям, дети были тут же, с ним. Вызво-
ляли принцессу из беды, изображали 
дракона, который солнце проглотил, 
складывали по ходу дела оригами, 
играли в мяч, отвечали на каверзные 
вопросы… Казалось, ребята забыли, 
где они, настолько действо завладело 
их воображением.

А когда после такой феерии ребя-
там дарили новогодние сладости, вос-
торгу не было предела!

– Мы очень рады, что в затеянной 
нами акции приняли участие многие 
коллеги с КавМинВод и ближайших к 
нам районов, – улыбается Ольга Лы-
сенко. – Это Лариса Хаустова, Инна 

Бакай, Олег Строкань, Вячеслав Пет-
кевич, Наталья Пономарева, Анна 
Мандрыко, Леонид Созонов, Викто-
рия Гуркина, Светлана Жукова, Инна 
и Вячеслав Парицкие, Елена Белова, 
Марина Снимщикова и другие. Всем 
им спасибо за помощь и отзывчивость. 

Нотариус Инна Бакай побывала на 
представлении в своем подшефном 
детском доме № 1 «Колосок» в селе 
Нижняя Александровка. С собой на 
праздник нотариусы привели предста-
вителей телевидения, и руководство 
детского дома отметило: зачастую, 
увидев в телесюжете того или иного 
ребенка из детдома, люди усыновля-
ют его.

– Надеемся, что хотя бы с кем-то 
из ребят кроме волшебства сказки 
произойдет и чудо обретения семьи, 
– говорит Инна Бакай. – А в этот день 

нам как гостям детского дома про-
вели экскурсию, показав подсобное 
хозяйство, творческие уголки детей. 
Нотариус Олег Строкань пообщался 
с мальчишками-футболистами. Рас-
сказал о своем пути в профессию и на 
вопрос ребят, как добиться успеха, от-
ветил: «Надо каждый день делать хотя 
бы что-то из того, что не хочется, прео-
долевая и воспитывая себя»… Нас теп-
ло провожали, но мы скоро вернемся, 
ведь уже в феврале этому детскому 
дому исполняется 15 лет, и мы с до-
черью обязательно приготовим детям 
сюрприз.

Девять ярких дней декабря сказка 
не покидала детей. Но она еще вер-
нется к ним, уверяют Ольга и Екатери-
на Лысенко – немного позже, уже дру-
гой, еще душевнее и фееричней, ведь 
сказкокарусель – это весело! 

Про новые конкурсы 
ставропольского нотариата

Стр. 8

Людмила 
и Роман 
Чалченко: 
«Любимое 
не бывает 
сложным»

Встречайте рубрику «Династии»

Стр. 9

Когда случается боль-
ше всего чудес? Ну 
конечно, накануне 
Нового года! И одним 
из самых щедрых на 
чудеса мест Ставро-
полья стал район Кав-
МинВод. Именно там 
прошла серия детских 
праздников «Сказка в 
гостях у детворы». Текст Елены Гончаровой     Фото Вячеслава Петкевича и Вячеслава Парицкого

Сказочник Игорь Дробышев и юные зрители Волшебное действо всецело охватило зал
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Быть В Курсе

Депозит, залог, доверенность 
прибавляют нам уверенность…
И все это, потому что ставропольский нотариус, кандидат юридических наук,  
член Совета молодых нотариусов России Иван Кашурин объявил бой правовому нигилизму.

Конечно, Иван Николаевич на этом пути да-
леко не первый в крае. Однако молодой, целе-
устремленный и убежденный: если делать, так 
хорошо, он и результат «на выходе» получает от-
личный. В декабре Иван Кашурин забрал из ти-
пографии свежий тираж сразу нескольких право-
вых буклетов: «Залог недвижимого имущества», 
«Депозит нотариуса – ваш правовой инструмент 
расчетов!» (автор буклетов – он сам) и «Доверен-
ность» (автор – член Совета ветеранов НПСК Ма-
рина Кашурина).

– Выбирая темы первых буклетов, – поясняет 
Иван Николаевич, – мне было важно разъяснить 
и осветить такие вопросы и затруднения в сфере 
права, с которыми люди сталкиваются доволь-
но часто, и часто неверно осведомлены о путях 
решения проблем, не знают, как не попрать соб-
ственные же интересы, не рисковать зря. А бу-
клет о доверенности был переработан Мариной 
Николаевной с учетом всех последних изменений 
в законодательстве.

Иван Кашурин не собирается останавливаться 

на достигнутом. В его планах выбирать значимые 
и актуальные темы, которые будут раскрывать 
смысл и содержание нотариальной деятельно-
сти, вести пропаганду права и нотариата. Это, к 
примеру, обеспечение доказательств, завеща-
ние, внесудебное наложение взысканий на за-
ложенное имущество или вопросы, связанные с 
использованием потенциала нотариуса во взаи-
модействии с налоговыми органами, о чем знает 
далеко не каждый житель края.

Оказывается, и на федеральном уров-
не молодые нотариусы обеспокоены ситуа-
цией повышения правовой культуры и гра-
мотности соотечественников. В план работы 
Совета молодых Федеральной нотариаль-
ной палаты на 2014 год вошли предложе-
ния о создании шаблонов буклетов или еди-
ного буклета по различным нотариальным  
действиям, в котором бы людям просто и доступ-
но излагались специфические юридические тон-
кости важности обращения к нотариусу, был дан 
примерный перечень документов, приводились 

конкретные ситуации разрешения проблемы.
– Мы надеемся, что эта инициатива молодых 

нотариусов России даст возможность каждо-
му нотариусу, пользуясь разработанным и ут-
вержденным готовым правовым шаблоном, из-
готовить собственные буклеты, охватив самый 
широкий спектр вопросов из области права и но-
тариата, – подчеркивает Кашурин.

Что ж, идея прекрасная. А будучи воплощена 
она получит и массу рационализаторов и после-
дователей в регионах страны. Будем ожидать ре-
зультата и – до новых правовых встреч, друзья! 

Мероприятие, организованное нотариальной 
палатой Ставропольского края для нотариусов 
Северо-Кавказского и Южного федеральных 
округов, собрало всех жаждущих быть компе-
тентными профессионально. 

Начало семинара и его первый день были 
весьма необычны для участников. Им предложи-
ли рассмотреть некоторые вопросы применения 
психологии в деятельности нотариуса. Обсуж-
дались психологические основы коммуникации 

нотариуса и клиента, этика взаимодействия с 
различными категориями лиц, предупреждение 
и решение конфликтных ситуаций. Этому и мно-
гому другому было посвящено выступление кан-
дидата психологических наук, старшего научно-
го сотрудника Психологического Института РАО 
Полины Кодесс. Тема: «Практическая психология 
в работе нотариуса» вызвала не просто живой 
интерес, но и стала поводом для ряда дискуссий 
в зале. По окончании первого дня семинара для 
желающих был проведен психологический тре-
нинг «Психологическая саморегуляция как часть 
работы нотариуса. Профилактика выгорания, или 
счастье в деятельности».

Второй день мероприятия был посвящен во-
просам, волнующим всех нотариусов без исклю-
чения: разъяснялись новеллы Гражданского 

кодекса РФ и их значение для нотариальной де-
ятельности, а также новое в правовом регулиро-
вании представительства и доверенности. 

Перед собравшимися выступили настоящие 
корифеи юриспруденции – заслуженный юрист 
РФ, доктор юридических наук, профессор, на-
чальник законодательно-методического отдела 
Федеральной нотариальной палаты Елена Чеф-
ранова и доктор юридических наук, профессор, 
заведующая кафедрой предпринимательского 
права, гражданского и арбитражного процесса 
Российской правовой академии Минюста России 
Марина Илюшина.

В ходе семинара выступающими были затро-
нуты вопросы правового регулирования пред-
ставительства и доверенности, удостоверения 
сделок и др. Нотариусы имели возможность из 
первых уст получить ответы на интересующие их 
вопросы. 

Когда счастье в деятельности
Межрегиональный семинар для нотариусов и президентов нотариальных палат про-
шел на базе гостиничного комплекса «Бештау» в Пятигорске, сочетая учебу по право-
применительной практике и психологический тренинг.

Текст Дениса Маркова     Фото Елены Гончаровой

Текст Максима Ермоленко     Фото Павла Солдатова

Правовые знания – населению края

Нотариус Иван Кашурин

Выступает Полина Кодесс

Слева направо: Марина Илюшина, Николай Кашурин и Елена Чефранова

На семинаре было чему поучиться
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В рейтинге упоминаемости 
нотариальных палат в 
СМИ нотариальная палата 
Ставропольского края по итогам 
2012 года вышла на пятое 
место в России! Годом ранее 
НПСК занимала там девятую 
позицию.

гОрИзОНты рОстА

Ожидались сообщения на темы понятные и 
непонятные: эвент-менеджмент, транспарент-
ность… Спрашивала себя: «Зачем я еду? Что я в 
этом понимаю? И что могут понимать в моей ра-
боте эти, хоть и очень талантливые, люди?» Но 
ведь не зря же они все тратят время на встречу с 
нами, вероятно, им есть, что сообщить нотариату. 

И, действительно, каждое выступление ока-
залось полезным и интересным. На конферен-
ции царили дружелюбие и приветливость, ком-
петентность, чувствовались взаимный интерес и 
заразительная увлеченность своим делом. Гово-
рили о праве и информации, культуре и доверии, 
взаимодействии и взаимопонимании. Совершен-
но явно звучало понимание журналистами сути 
и значения нотариальной профессии. Поэтому и 
советы их были точны, вызывали доверие.

Общая мысль следующая. Каждый нотари-
ус на своем месте «пиарит» нотариат. И, тем не 
менее, связи с общественностью следует нала-
живать, используя все возможные формы журна-
листской деятельности: интервью, публикации, 
пресс-конференции, информирование в СМИ, 
социальные опросы и социальные акции. Недо-
статочно разъяснять закон и сообщать новости. 
Необходимо позиционировать нотариусов как 
людей общественной значимости, призванных 

обеспечивать юридическую безопасность. Не-
обходимо демонстрировать образ нотариальной 
палаты как сообщества образованных юристов 
с активной жизненной позицией, деятельность 
которых направлена на защиту прав. В нотари-
альной профессии много точек совпадения об-
щественных и профессиональных интересов. Это 
следует демонстрировать обществу и предста-
вителям власти.

Конференция была дополнена и семинарски-
ми занятиями. Сотрудники Фонда развития пра-
вовой культуры Наталья Леднева, Олег Колдаев, 
Александр Владимиров, Армен Уриханян расска-
зывали о формах и методах своей работы. Обмен 
опытом работы пресс-служб нотариальных палат 
ХМАО, Волгоградской и Челябинской областей, 
как и ожидалось, тоже оказался полезен для 
всех.

С позитивным интересом были восприняты со-
общение помощника президента НПСК по взаи-
модействию со СМИ Елены Гончаровой о нашей 
инициативе – Школе журналистики НПСК, встре-
чены и обсуждены номера наших газет «Нотари-
альные вести» и «Юрист Ставрополья». 

При всеобщем одобрении Елене вручена на-
града «Золотое перо нотариата»за победу в од-
ноименном семинару конкурсе ФНП. 

Три дня насыщенной работы пролетели как 
один. Отмечая то, что запомнилось, дало пищу 
для размышлений, строю амплитуду восприя-
тия участника уже второго подобного семинара. 
Точками ее построения беру высказывания спи-
керов и гостей мероприятия.

«Повышение правовой культуры в обществе 
– важная тема. Появляется иная направленность 
нотариата во взаимодействии со СМИ – правовая 
просветительская деятельность. Уровень обще-
ния становится партнерским, доверительным, и 
нотариат готов к такому взаимодействию». Эль-
вира Псарева – председатель комиссии ФНП по 
этике, профессиональной чести и имиджу, прези-
дент Орловской областной нотариальной палаты.

«Исходя из пятилетнего опыта работы РАПСИ 
в правовом поле, мы понимаем, что важно, на-
сколько открыто то или иное сообщество, готово 
взаимодействовать со СМИ. В отношении нота-
риата и СМИ нет односложного ответа, а все ли 
хорошо в этом взаимодействии? Тем не менее 
ситуация для ведения постоянной работы, на-
правленной на развитие положительного вос-
приятия нотариата и нотариуса в обществе хоро-
шая. Надо объяснять и с разных точек доносить 
до понимания гражданина, что нотариус ставит 
подпись не как хоккеист или рок-звезда: вес его 

подписи и ответственность, которую он берет на 
себя – высоки». Виталий Ушканов – генеральный 
директор Российского агентства правовой и су-
дебной информации.

«Мы с советских времен помним реклам-
ные слоганы: «Летайте самолетами Аэрофлота», 
«Храните деньги в Сберегательной кассе». А ведь 
они появились при полном отсутствии конкурен-
ции. Но закрепились в сознании людей и возыме-
ли действие. Нотариат предлагает юридическую 
безопасность, и это уникально, он единственный 
такой институт, и почему бы об этом не расска-
зывать людям? Однако мы никак себя не пре-
подносим в этой сфере… Мне нравится издание 
нотариальной палаты Ставропольского края 
«Нотариальные вести». Надо хорошо продумать 
и сделать все так, чтобы нотариальные издания 
и публикации стали интересны и близки людям. 
Придумывать и креативно продвигать, становясь 
открытее». Петр Герасименко – президент нота-
риальной палаты Санкт-Петербурга.

«Психология человека в системе правового ни-
гилизма прецедентна. Человек говорит: «Мало ли 
что там написали в законе. А что есть в действи-
тельности?» Люди не хотят знать закон, они хотят 
им пользоваться. И смотрят на юриста, как на че-
ловека, получившего три метра государственной 

Им есть, что сообщить,  
нам есть, что делать дальше

Состав участников семинара впечатлял: генеральный директор РАП-
СИ Виталий Ушканов, директор Гильдии судебных репортеров Сер-
гей Чижков, главный редактор журнала «Нотариальный вестник» 
Константин Катанян, сотрудники Фонда развития правовой культу-
ры, тележурналист Аркадий Мамонтов. 

Антиэгоизм как путь нотариата
Хорошее понятие – антиэгоизм. Цельное, энергетически крепкое, прямое и по сути важное для само-
уважения, будь то отдельная личность, либо среда союзников по общему делу. И ведь практически все, о 
чем говорилось на семинаре «Нотариат. Общество. СМИ», в итоге сводилось к основному: современный 
нотариат должен быть транспарентен, то есть, открыт к общению, готов к разговору на любые темы и 
кроме того – являться инициатором взаимодействия в информационном поле.

границы в личное пользование. Они не знают при-
роды латинского нотариата. Они понимают: про-
вел два часа у нотариуса, чтобы заплатить за три 
минуты приема и подпись на документе. Нотари-
ату надо учиться быть открытым и искренним, и 
тех диссидентов, которые есть в рядах, уважать 
и использовать как потенциал. Нотариат должен 
позиционировать себя как сообщество людей, 
представляющих общественные интересы. Необ-
ходимо отступить от группового эгоизма. Транс-
парентность, открытость и внутренний демокра-
тизм нотариата повысят уровень общественного 
доверия». Сергей Чижков – директор Гильдии су-
дебных репортеров, старший научный сотрудник 
Института философии РАН.

«Погода над информационным полем нотари-
ата неважная. Информация должна подаваться 
нами не только в виде сообщений, новостей, но 
и журналистики как таковой, где первое место 
занимает личностная журналистика. Нотариату 
нужны яркие образы, человеческий взгляд, надо 
переламывать ситуацию восприятия нотариата 
на эмоциональном уровне». Олег Колдаев – ре-
дактор Фонда развития правовой культуры.

Лоскутная нарезка высказываний и мнений 
складывается, однако, в довольно целостную 
картину той ситуации, которая сложилась в об-

ласти взаимодействия нотариата и СМИ, что 
равно – нотариата и общества. И первое и самое 
важное: только открытый разговор и разговор 
на человеческом, лишенном официоза, без под-
текста и недосказанностей языке поможет нота-
риату и обществу идти… нет, не навстречу друг 
другу – в одном направлении, как и должно быть.

А еще среди запомнившегося на семинаре 
– поездка на студию ВГТРК и участие в записи 
прямого эфира программы Аркадия Мамонтова 
«Специальный корреспондент» о Евромайдане. 
Было интересно отметить уровень работы теле-
журналистов, приемы ведения диалога со сту-
дией, почувствовать динамику и пульс записи в 
режиме реального времени, без купюр.

И если учесть, что нерабочую часть программы 
разнообразили поход в театр имени Моссовета на 
мюзикл «Иисус Христос – суперзвезда» и неверо-
ятно уникальная экскурсия в музей истории Бу-
тырской тюрьмы, добавив впечатлений и сплотив 
ряды участников, становится очевидно: желтый 
семинар, декабрьский и самый холодный по вре-
мени сбора, стал одним из самых теплых по дове-
рительности и открытости общения. Как желтый 
сигнал светофора перед стартом, он станет мощ-
ным толчком к движению нашего сообщества в 
направлении открытости и антиэгоизма. 

Семинары «Нотариат. Общество. СМИ», проводимые Федеральной нотариаль-
ной палатой, кроме их тематики год от года отличает цвет.
Идея хорошая, ведь когда начнешь вспоминать тот или иной момент из про-
шедших встреч, куда проще сказать: «Это было на красном семинаре», чем 
определять время его проведения...
Цвет состоявшегося в декабре слета профессионалов пера оказался желтым. Ви-
димо, потому, в первую очередь, что солнца и тепла в предновогодней Москве, 
где он проводился, было и впрямь мало, и теплые желтые шарфы и варежки 
с символикой мероприятия, розданные каждому из его участников, были как 
нельзя кстати. Но больше того нехватку климатического тепла всем с лихвой 
компенсировали радушный прием и насыщенная, грамотно составленная про-
грамма, не позволявшая отвлекаться на изменения ртутного столба за окном.
Впечатления, которые подарили те несколько дней, конечно, сложно уместить 
в небольшой объем, отведенный для них в газете, однако «заточив перья», мы 
с вице-президентом нотариальной палаты Ставропольского края, председате-
лем комиссии НПСК по взаимодействию со СМИ Натальей Фатиной, которая 
также была делегирована на семинар, условились: каждая напишет о самом-
самом. Вот, что, в результате, получилось.

Текст Натальи Фатиной, вице-президента нотариальной палаты Ставропольского края,
члена Школы журналистики НПСК
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В понимании многих граждан нотариус – это 
делопроизводитель, удостоверяющий любую 
бумагу, предъявленную клиентом. Иногда при-
ходится слышать: «А что он (нотариус) делает, 
он же просто ставит печать!» Так кто же такой 
нотариус, и какие качества, ему следует иметь 
для того, чтобы соответствовать той роли, кото-
рая возложена на него государством, законом и 
людьми?

Во-первых, нотариус – это юрист, хорошо зна-
ющий гражданское и семейное право, основные 
аспекты гражданско-процессуального, налого-
вого, земельного, трудового, международного 
права, закон об обществах с ограниченной от-
ветственностью, о банковской деятельности, об 
оружии и другие. Кроме того, нотариус состав-
ляет документы, ведет архив, организует рабо-
ту своей конторы. И недостаточно обладать на-
бором знаний в перечисленных областях, надо 
правильно применять эти знания, памятуя, что 
ошибки нотариуса может исправить только суд. 
Для клиента это – потерянное время, нервные 
клетки, деньги, а нотариус может ответить за 
ошибку всем своим имуществом. Разумеется, не 
только опасность возмещения ущерба гарант 
повышенной ответственности и стимул для по-
стоянного профессионального совершенства 
нотариусов. Нотариально удостоверенный доку-
мент имеет силу закона, значит, он должен быть 
безупречен, к этой цели стремятся все истинные 

мыслИ Вслух

Делопроизводитель, 
законник, мудрец, 
миротворец?.. 
Нотариус
Уже несколько лет институт российского нотариата модерни-

зируется. Вопросы реформирования вызывают многочислен-

ные дискуссии. Разрабатываются законопроекты, которые 

направлены на переход к более активной модели нотариата. 

Наша страна переживает очередной виток развития и опять 

находится в ожидании... А что готовит законодатель, какие 

новые задачи предстанут перед нотариусом?

профессионалы. Именно поэтому необходимо 
систематическое повышение квалификации. 
К деятельности нотариусов предъявляются 
высокие требования в знании законодатель-
ства, и это закреплено законом. 

Профессиональные и человеческие каче-
ства нотариуса очень тесно переплетаются, 
порой их сложно разделить. Дейл Карнеги, 
авторитет в области искусства общения, ут-
верждал, что успех в любом деле на 15 % за-
висит от профессиональных навыков и на 85 
% от умения общаться с людьми.

А что по этому поводу думают нотариу-
сы? С этим вопросом я обратилась к колле-
гам. И многие из них подтвердили, что дей-
ствительно образование, талант, острый ум, 
накопленный опыт нотариуса могут так и 
остаться невостребованными без навыков 
эффективного общения. И такие качества, 
как порядочность, человечность, мудрость 
терпимость, включающие знание психологии 
людей, настроенность на помощь являются 
для нотариуса не менее важными, чем про-
фессионализм. Ведь люди приходят к нему 
с личными проблемами, с болью, нередко, в 
связи с потерей близкого человека.

Нотариус и честность – можно сказать, си-
нонимы. Нельзя поддаться соблазну пойти на 
компромисс с совестью, «не заметив» какого-
либо подвоха: нотариус стоит на позиции за-
кона. И более того, он не принимает сторону 
того или иного клиента, обязан соблюдать 
баланс интересов.

Терпение – необходимейшее качество 
нотариуса! Порой приходится по несколько 
раз объяснять клиенту содержание того или 
иного пункта закона, права или обязанности 
гражданина. Особенно сложно объяснить че-
ловеку, что это не придумано здесь и сейчас 
нотариусом, что так гласит закон. А какое 
ангельское терпение приходится проявлять 
нотариусу во время «войны» за наследство!.. 
Порой только мудрое и взвешенное поведе-
ние нотариуса, его справедливые и грамот-
ные советы помогают клиентам прийти к со-
гласию и избежать судебного спора. Это при 
всем том, что клиенты зачастую по возрасту 
годятся нотариусу в родители.

Работа нотариуса предполагает выезды 
на дом, к людям больным, инвалидам. Очень 
тяжело видеть бедность и даже нищету, бро-
шенных стариков, обреченных на страдание 
физическое и нравственное. В такой ситуации 
каждый нотариус должен помнить о человеч-
ности и гуманизме.

Только нотариусу известно, сколько при-
ходится выслушивать исповеданий... Необхо-
димо быть и психологом, и психотерапевтом, 
и священником. Нотариус должен сохранять 
в тайне все, что стало известно ему в связи 
с совершением им нотариальных действий. 
Уважение к клиентам независимо от их со-

циального положения, образовательного и 
культурного уровня – обязательное условие 
работы нотариуса.

Конечно же, и закон должен максималь-
ным образом стимулировать поддержание 
соответствующих психологических и мораль-
ных качеств, так необходимых нотариусу. И 
очень хотелось бы верить, что законодатель 
сумеет найти нужные инструменты, способ-
ствующие решению указанных задач. Не сто-
ит думать, что в отношении, касающемся мо-
рали и психологии, закон бессилен.

Существуют примеры других стран, где в 
законодательстве среди требований к по-
ступлению на должность нотариуса указы-
вается его «безукоризненный характер» и 
«моральные» качества. Во многих странах 
мира необходимые навыки общения и знание 
психологии обеспечивают соответствующие 
курсы, которые организованы в центрах про-
фессиональной подготовки нотариусов. Та-
ким образом обеспечивается как подбор, так 
и необходимая специальная подготовка но-
тариальных кадров. Соответственно, мораль-
ный облик, в том числе включающий отноше-
ние к людям, становится важным критерием 
профессиональной пригодности человека, 
желающего стать нотариусом. На мой взгляд, 
в числе требований, обращенных к нотариу-
су, важно специально предусмотреть знание 
психологии, приобретение навыков общения.

Модернизация нотариата займет еще до-
статочно продолжительное время. На этом 
пути встретится немало препятствий, пре-
жде чем небюджетный нотариат России до-
стигнет большинства поставленных целей, 
полностью сформировавшись как самостоя-
тельный институт, вызывающий у населения 
страны доверие. И, коллеги, для того чтобы 
данный процесс прошел максимально без-
болезненно и гладко, необходимо совершен-
ствоваться, уважительно относиться к самим 
себе, своей профессии, к сотрудникам нота-
риальных контор и, конечно, к гражданам, 
обратившимся за помощью. Только тогда 
«делопроизводитель» в глазах окружающих 
людей превратится в мудреца и миротворца, 
несущего людям согласие и добро. 

В законодательстве 
других стран нередко 
среди требований к 
поступлению на должность 
нотариуса указываются его 
«безукоризненный характер» 
и «высокие моральные 
качества».

Текст Татьяны Соболевой,
нотариуса Ставропольского городского 
нотариального округа, члена Школы журналистики НПСК
Фото из архива нотариальной палаты 
Ставропольского края
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ОПыт – В ПОмОщь

Мы можем восстать против лю-
бящих родителей, учителей, друзей. 
Сколько обид, слез, горестей при-
носит переходный возраст. У неко-
торых он остается на всю жизнь, но 
у большинства, к счастью, занимает 
лишь определенный жизненный от-
резок. И очень важно тогда, чтобы 
рядом оказался добрый, понимающий человек, с 
которым можно было бы поговорить, высказаться, 
найти нужную в тот момент точку опоры. 

Такой человек, если он находится, остается в 
сердце на всю жизнь. И со временем, когда при-
ходит понимание того, что он сделал для тебя, 
ты начинаешь испытывать весьма противоречи-
вые чувства. Тут и стыд за свои глупые поступки, 
и радость от того, что тебя поддержали или на-
правили в верном направлении. Но главное – это 
чувство благодарности.

…Так и наша работа. Мы приходим в профес-
сию со своими амбициями, ценностями и соб-
ственным взглядом на жизнь. И хорошо, что в 
нотариальном сообществе есть неравнодушные 
люди, которые не боятся указывать на ошибки, 
находят время, чтобы побеседовать, поддер-
жать, подсказать или посочувствовать. Они – 
опытные наставники, ветераны нотариата НПСК, 
заслуженные профессионалы.

Время спустя наступает момент, когда мино-
вав период сомнений, переживаний, пройдя «пе-
реходный возраст» первых шагов в профессию, 
молодой нотариус осознает – работа приносит 
удовольствие! Кажется, мир хорош, все в ладу со 
всеми, и душа на месте. Ты делаешь свое дело, 

НеПрАзДНОе мНеНИе

А помним ли мы?
Жизнь интересная штука. С детства (ведь, как и должно 

быть, большинство детей рождаются в любящих семьях), 

мы привыкаем к ласке, вниманию, заботе. И принимаем 

это, как само собой разумеющееся. Но со временем у каж-

дого наступает момент, его еще называют переходным воз-

растом, когда в нас возникает дух противоречия, дух проте-

ста. Даже невозможно иной раз и определить, против чего. 
помогаешь людям. Ты ощущаешь себя частью 
коллектива, сплоченного сообщества, чувству-
ешь себя нужным. Что может быть лучше?! 

Идут годы, ты замечаешь, что наставники, ко-
торые тебя поддержали в самом начале, ушли 
на заслуженный отдых. Часто случается так: че-
ловек нужен, пока работает, и это относится не 
только к нашей профессии. А что потом? Что спа-
сет от душевного одиночества?

В нотариальной палате Ставропольского края 
уже несколько лет действует Совет ветеранов. 
Он помогает корифеям нашего сообщества оста-
ваться деятельными, дает возможности для при-
менения сил и опыта, вселяет уверенность в том, 
что они нужны и незаменимы.  

Но надо ли успокаиваться на этом? Может, 
нам, молодым, стоит быть отзывчивее, чаще 
оглядываться вокруг, замечать, как и чем живут 
старики? И не делить их на «своих» и «чужих», 
а смотреть шире, видеть нужды всех, кому не-
обходима помощь, оказывать им внимание. Не 
формальное или по случаю, а постоянное, с ду-
шевной благодарностью, искренним пониманием 
их проблем и чувствуя теплящуюся в каждом на-
дежду на нашу отзывчивость. Надежду, которой 
они вопреки всему живут... 

Не так давно нотариусы Ставрополья побыва-
ли в гостях у коллег из Калининградской обла-
сти. Поездка была инициирована с целью обмена 
опытом, а поводом к этому стало многообразие 
форм и методов работы НПСК с ветеранами но-
тариата и молодыми нотариусами. Рассказывали 
ставропольчане и о благотворительности, взаи-
модействии с общественностью и СМИ – да про-
сто обо всем, что интересовало коллег.

Детально и полно в формате этого дружеско-
го семинара с нотариатом Калининградской об-
ласти пообщался президент НПСК заслуженный 
юрист РФ Николай Кашурин. Его полуторачасо-
вое выступление подтвердило: имея возмож-
ность поделиться результативными и действен-
ными наработками организации деятельности 
ставропольского нотариального сообщества го-
сти «янтарного края» готовы говорить начистоту 
и предельно открыто.

Вот как рассказала о поездке член Правления 
НПСК, нотариус Пятигорского городского нота-
риального округа Рита Мандрыко:

– Прежде всего, наше общение с коллегами 
из нотариальной палаты Калининградской обла-
сти было дружеским. Президент НПКО Клавдия 
Афанасьева принимала самое живое участие в 
этой встрече, а нотариусы, среди которых было 
много молодежи, с таким неподдельным интере-
сом воспринимали нашу информацию, что было 

очевидно: палата готова выйти на новый уро-
вень и структурно, и качественно. Подробно мы 
рассказывали об образовании и работе Совета 
ветеранов НПСК, о его ощутимом и действен-
ном вкладе в работу всей палаты. Говорили и об 
эффективности союзничества и взаимодействия, 
общих делах Совета ветеранов и довольно мно-
гочисленного (в него входят 22 человека) Совета 
молодых нотариусов Ставрополья. Не надо со-
мневаться, надо брать и делать, убеждено со-
общество нотариусов нашего края. Поэтому в его 
разных уголках постоянно проводятся различные 
проекты – от профессиональных до благотвори-
тельных, по работе с молодежью, социальных. 
Мы убеждены: развитие современного нотариа-
та необходимо рассматривать не только сквозь 
призму профессиональной деятельности, но че-
рез помощь людям в самом широком смысле это-
го слова. 

Кроме Николая Кашурина и Риты Мандрыко в 
ставропольской делегации были молодые нота-
риусы Инна Дудникова и Сергей Кистерев. 

– Нас встречали тепло и радушно, – поделился 
впечатлениями Сергей. – Запомнились экскурсия 
в Светлогорск, Балтийское море и, конечно, море 
общения! Мы говорили и об олимпиадах нотари-
ата, важности чувствовать себя единой дружной 
командой, а еще – частью нотариата России – от-
крытого и уверенного в завтрашнем дне сообще-

ростки вниманья и добра 
сплотят ряды нотариата
Родство не обязательно должно быть по крови. Оно может быть по духу, 
по интересам или по профессии. И такое родство, как показывает опыт 
нотариальной палаты Ставропольского края, не менее крепко, а иной 
раз и более надежно. За подтверждением далеко ходить не надо.

ства. Все были очень 
воодушевлены та-
кой встречей.

Но и еще одна 
цель была у став-
ропольских нота-
риусов. Не один 
год живет в Кали-
нинграде Нина Пе-
тровна Попкова. 
Ее трудовой стаж 
нотариальной ра-
боты 40 лет, а в 
трудовой книжке 
Попковой – лишь 
одно место работы. 
С того момента, как 
она покинула сте-
ны Ростовского го-
суниверситета, ее 
профессиональная деятельность была относи-
ма к двум понятиям: Железноводск и система 
нотариата.  

– Мы в первый же день посетили Нину Петров-
ну, – рассказала Инна Дудникова. – Привезли ей 
гостинцы, цветы, подарок. Жалко, что Ставропо-
лье и Калининград не близко, что мы не можем 
видеться часто. Нина Петровна не ожидала на-
шего приезда и была рада встрече. А когда мы 

передали ей привет от нотариусов и друзей из 
города Железноводска, очень растрогалась и от 
всей души передала ответный!..

Надо чаще видеться и больше общаться на 
любые интересующие темы – с таким убежде-
нием расставались нотариусы Калининградской 
области и Ставрополья. Расставались ненадолго, 
ведь в новом наступающем году обязательно бу-
дут новые встречи! 

Текст Бориса Коваленко,
нотариуса Ставропольского 
городского нотариального округа,
члена Совета молодых нотариусов 
Ставрополья,
члена школы журналистики НПСК
Фото Евгения Живолупа

Текст Софьи Вершининой     Фото Сергея Кистерева 

Вопросы есть, решения отыщут

Совет ветеранов НПСК

Ставропольчане в гостях у калининградцев
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применять новое законодательство на практике. 
На следующий год обязательно направлю сюда 
для обучения своего помощника.

В один из выходных дней для слушателей 
курсов было организовано посещение нотари-
альной палаты Ставропольского края. Приятно 
было слышать восторги и восхищение коллег по-
мещением палаты и радушным приемом, кото-
рый был оказан гостям сотрудниками аппарата. 
Для нотариусов провели экскурсию по палате, 
рассказали об истории нотариата Ставрополья и 
ответили на вопросы о работе сегодня. 

Находясь в обратной дороге, коллега из Ке-
мерово Вера Блынская, под впечатлением от 
увиденного и услышанного, стала записывать в 
стихах свои впечатления. По ее же просьбе мы 
посетили конторы нотариусов Кисловодска Инны 

Парицкой и Зои Матенцовой, которые охотно 
и радушно встретили нас. Как водится, осмотр 
контор немедленно превращался в своеобраз-
ный обмен опытом. Приятной неожиданностью 
оказалось, что Инна – кемеровчанка, училась 
в Кемеровском университете примерно в одно 
время с Верой. Воспоминания о любимом городе, 
годах учебы, общих знакомых... 

– Время здесь, в Кисловодске, пробежало как 
один миг. Каждое занятие было интересно, а от 
посещения палаты и теплого приема я в востор-
ге! Вашего президента Николая Ивановича Ка-
шурина знаю и уважаю, познакомились на бла-
готворительном балу в Красноярске. Теперь же, 
встретившись еще и с исполнительным дирек-
тором Мариной Беляевой, помощником прези-
дента НПСК по взаимодействию со СМИ Еленой 
Гончаровой, другими сотрудниками аппарата и 
нотариусами, очень рада этому общению. Я пол-
на впечатлений и уезжаю в самом приподнятом 
настроении. Даже не мечтала, что моя поездка 
на курсы окажется такой насыщенной и интерес-
ной! – поделилась со мной Вера Блынская. 

Я тоже уезжала в хорошем настроении и ду-
мала о том, что каждый покидал Кисловодск 
обновленный, одаренный чем-то: подкрепив 
здоровье, получив новые знания и впечатления, 
встретив новых друзей. Приятно все же, хоть и 
скромным своим вкладом, участвовать в таком 
замечательном процессе! 

Гуляю по Велинградской. В городе солнечно. 
Нежно-голубое небо, даже не верится, что в ка-
лендаре – поздняя осень. Знаменитый кисловод-
ский воздух, тишина. На пустынной улице – два 
мастера, каждый лет восьми, деловито ремон-
тируют велосипед. Навстречу мне – бодренькая 
пожилая пара в спортивных костюмах, навер-
ное, отдыхающие, отправились на прогулку по 
живописным окрестностям. Дальше встречаю 
старенький с необычными карнизами, деревян-
ной лестницей и красивыми перилами домик. Во 
дворе сушится белье, на низенькой крыше намы-
вается кот, и больше – ни души. Прохожу мимо 
витой скамейки, на которой сидит молодая жен-
щина в белом пальтишке: уютно спрятала руки в 
рукава, как в муфту, то ли дремлет, то ли думает 
о чем-то приятном.

Такое спокойствие и умиротворение – примета 
Кисловодска. Здесь всегда чувствуешь себя от-
дыхающим. Впрочем, нет, не всегда. Как раз в это 
время и в пяти минутах ходьбы в гостинице «Вик-
тория» слушатели очередных курсов повышения 
квалификации проходят итоговое тестирование.

Дважды в год Ростовский юридический инсти-

Повсюду находишь, 
чему учиться

Учеба нотариусов на курсах повышения квалификации 
в Кисловодске – традиция. Разберемся, что особенного 
было в этот раз…

тут Правовой академии Министерства юстиции 
проводит здесь курсы для российских нотариусов. 
В нынешнем потоке представлены 23 региона, 
более 70 нотариусов с Северного Кавказа и По-
волжья, из Коми и Карелии, Хабаровска и Ново-
сибирска, из Орла и Томска, Центральной России 
и Кемерово. Самые многочисленные группы – из 
Оренбургской области и Ставропольского края.

За семьдесят два часа невозможно уделить 
даже самое минимальное внимание всем вопро-
сам, касающимся нотариальной деятельности. 
Поэтому организаторы курсов стараются вклю-
чить в программу наиболее важные темы. Лекции 
на курсах читают весьма авторитетные и компе-
тентные специалисты, теоретики и практики. На-
чальник законодательно-методического отдела 
ФНП, доктор юридических наук, профессор Еле-
на Чефранова и завкафедрой РПА МЮ РФ, доктор 
юридических наук, профессор Марина Илюшина 
в течение четырех дней проводили занятия по 
важнейшим на сегодняшний день темам, касаю-
щимся новелл гражданского законодательства, 
вещных прав, сделок, корпоративных правоот-
ношений, представительства и доверенностей. 

Завкафедрой РПА, кандидат юридических наук 
Светлана Чашкова и старший преподаватель 
РПА, кандидат юридических наук Ирина Велико-
родова выступили с лекциями на темы граждан-
ского и семейного законодательства, земельных 
правоотношений. Начальник отдела ФБУ «Се-
веро-Кавказский региональный центр судебной 
экспертизы Минюста России» Клавдия Шапова-
лова провела интересное занятие по проверке 
подлинности документов при совершении нота-
риальных действий. 

В легкой доступной фор-
ме преподнес тему о протесте 
векселя председатель комис-
сии ФНП по законодательной и 
методической работе нотари-
ус Волгограда Борис Борзенко. 
Член научно-технического Со-
вета Фонда «Центр инноваци-
онных и информационных тех-
нологий» ФНП исполнительный 
директор нотариальной пала-
ты Ростовской области Андрей 
Лютенко провел занятие об ис-
пользовании информационно-
коммуникационных технологий 
в деятельности нотариуса. 

Успешно прошел своеобраз-
ный «дебют» нотариуса Пятигор-
ска, члена правления НПСК Веры 

Малышевой, которая впервые участвовала в работе 
курсов. Ее доклад о проблемных вопросах нотари-
ального делопроизводства, в котором она затрону-
ла и вопросы практики нотариусов Ставропольского 
края, слушатели восприняли с интересом. 

Темы наследственного права и обеспече-
ния доказательств в течение нескольких лет на 
курсах преподаю я. Несмотря на то, что по этим 
темам сегодня достаточно много юридической 
литературы и разъяснений, и нотариальная 
практика в целом сложилась, но коллеги все же 
принимают эти доклады со вниманием, задают 
вопросы из практики, советуются, иногда зво-
нят или пишут. И по окончании курсов, и в целом 
учеба, как правило, нравится, помогает в нотари-
альной деятельности.

–На кисловодских курсах я побывала впер-
вые, – говорит нотариус Пятигорского город-
ского нотариального округа Светлана Жукова. 
– Впечатления остались только положительные. 
Преимуществ много: близкое расположение, 
возможность пройти диагностику и лечение, чу-
десный город, хорошая организация, качествен-
ные лекции. Курсы повышения квалификации, 
несомненно, нужны нотариусам и помощникам, 
так как здесь мы узнаем последние нововведе-
ния, учимся обращаться с новыми программами и 

Текст Натальи Фатиной, вице-президента нотариальной палаты Ставропольского края,
члена Школы журналистики НПСК.
Фото автора и Елены Гончаровой

Природа так обо всем 
позаботилась, что повсюду 
ты находишь, чему учиться. 
Леонардо да Винчи 

Сколько б ты ни жил, всю жизнь 
следует учиться. Сенека

зНАНИя – сИлА!

Квалификацияч повышена

Экскурсия по музею НПСК

В нотариальной конторе Инны Парицкой

Коллеги из всей Росии в гостях у нотариата Ставрополья
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родной по духу человек

Первой, кто меня встретил, была стар-
ший нотариус Людмила Николаевна Да-
ценко. Я смотрела на нее, как на настав-
ника, который поможет постичь столь 
незнакомое, сложное для меня дело. В 
первое время работы я находилась рядом 
с ней, в одном кабинете. Складывалось 
такое впечатление, что все хотят попасть 
именно к Людмиле Николаевне. Люди 
шли непрерывным потоком и, несмотря 
на напряженность и предельную загру-
женность, работала она четко, грамотно, 
вкладывая в любимое дело все знания и 
всю душу. Личные и профессиональные 
качества Людмилы Николаевны были не-
разрывны. Нотариус с большой буквы, она 
обладала доброй душой и открытым серд-
цем, и шла непростой жизненной дорогой.

У истока трудового пути догадывалась 
ли Людмила Даценко, что за призвание 
ее ждет? Путь в нотариат начинался в 
1967 году с работы курьера в прокура-
туре города Ставрополя, потом работала 
уборщицей, секретарем судебного засе-
дания в Ставропольском городском суде. 

Начиная с консультанта Первой Став-
ропольской государственной нотариаль-
ной конторы, Людмила Николаевна про-
работала в системе нотариата двадцать 
девять лет. За это время ей были присво-
ены классный чин «Советник юстиции 2 
класса», почетное звание НПСК «Ветеран 
нотариата». Людмила Николаевна пользо-
валась уважением, любовью коллег и уче-
ников.

Нотариус Татьяна Юрина вспоминает:
– Когда я в 1991 году пришла на ра-

боту во Вторую СГНК, первое, что меня 
удивило, теплая, почти семейная атмос-
фера, царившая в конторе. Позже поняла, 
что такие отношения в коллективе сло-
жились благодаря ее руководителю. Ко 
всем сотрудникам Людмила Николаевна 
относилась заботливо, можно сказать, 
по-матерински. А скольким людям помо-
гала! Одним – деньги на лечение, другим 
– с оформлением, третьих поддерживала 
материально. Все делала бескорыстно, не 
требуя взамен благодарности.

Татьяна Васильевна вспоминает, как 
к одной из наших коллег, находившейся 
в отъезде, приехала бабушка из другого 
города, и Людмила Николаевна знала, 
что ей негде остановиться. Пригласила 
к себе домой пожить до приезда внуч-
ки, несмотря на то, что у нее самой были 
весьма стесненные условия проживания.

– Даже спустя восемь лет после ухо-
да из жизни Людмилы Николаевны, в мою 
нотариальную контору приходят люди, 
которые ее помнят, зовут Людочкой, от-
зываются о ней с большой теплотой, – по-
дытоживает Татьяна Юрина.

Многим из коллег Людмила Николаев-
на дала «путевку в жизнь». 

Будучи студенткой юридического фа-
культета Ставропольского госунивер-
ситета, Татьяна Акинтьева пришла к 
Людмиле Николаевне для прохождения 
практики. Татьяна может с уверенностью 

Текст Наталии Мухортовой, нотариуса Ставропольского городского нотариального округа, члена Школы журналистики НПСК

Профессия – дело жизни

Ирина Александровна Калашникова 
торопилась жить, словно предчувствуя, 
что времени отпущено мало. Она была 
нотариусом, потом старшим нотариусом 
Петровской государственной нотари-
альной конторы, частнопрактикующим 
нотариусом по Петровскому районно-
му нотариальному округу по 17 января 
2002 года. 

Для близких и друзей – просто Ира, 
для клиентов – Ирина Александровна. 
Свою трудовую деятельность она начала 
с должности юрисконсульта в сельскохо-
зяйственном управлении города Светло-
града. С апреля 1985 года перешла в Пе-
тровскую государственную нотариальную 
контору, государственным нотариусом. 
Заслуженная оценка работы не заставила 
себя ждать, и с 15 июля 1985 года Ирина 
Калашникова – старший государствен-
ный нотариус Петровской ГНК. С мая 1993 

Текст Елены Кацай,
помощника нотариуса по Петровскому районному 
нотариальному округу,
члена Школы журналистики НПСК

года – частнопрактикующий нотариус Пе-
тровского района. На протяжении 17 лет 
Ирина Александровна честно выполняла 
свою работу.

Грамотность и профессионализм, со-
провождаемые доброжелательной улыб-
кой и часто так нужными словами уте-
шения и ободрения, стали её визитной 
карточкой. Открытой, простой в общении, 
участливой к проблемам окружающих, 
готовой помочь каждому, кто нуждался 
– такой она оставалась всегда. Вот какой 
помнят Ирину Александровну коллеги по 
Петровскому районному нотариальному 
округу. 

Светлана Кацай, нотариус: 
– Я пришла в Петровскую ГНК, когда 

Ирина работала старшим государствен-
ным нотариусом. Она стала не только 
моим руководителем, наставником, но и 
другом. С ней легко и приятно было ра-

В уже далеком 1992 году я пришла молодым специалистом на работу во Вторую став-
ропольскую государственную нотариальную контору. Волнение, страх, неуверенность  
переполняли мою душу.

Сейчас мне двадцать пять лет. Когда-то и ей было столько же. Было… Упо-

минание о человеке в прошедшем времени заставляет задуматься о ско-

ротечности жизни, о том, а сможешь ли ты стать заметным для потомков. 
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«Нотариальные вести» продолжают публикацию страниц книги, которая дорога нотариату 
Ставрополья – Книги Памяти…

сказать, что благодаря своей первой учи-
тельнице она полюбила эту профессию 
и решила в ней остаться. Позже, рабо-
тая у Даценко помощником нотариуса, 
старалась быть помощником во всем. Их 
сотрудничество было построено на до-
верии.

Дочь Людмилы Николаевны Елена 
удивлялась и говорила: «Мама, как ты 
можешь доверять свою печать чужому 
человеку?!». Татьяна проработала с Люд-
милой Николаевной восемь лет. Осталась 
в профессии, и сейчас не представляет 
своей жизни вне нотариата. Она хранит 
в сердце память о Людмиле Николаевне, 
как о человеке удивительно чутком, до-
бром, всегда готовым помочь разобрать-
ся в сложной профессиональной ситуации 
и вспоминает ее с чувством глубокой бла-
годарности и уважения. Будучи девчон-
кой, Лена любила часто после школы при-
ходить к маме на работу, скучала за ней, 
хотела поскорее поделиться новостями.

– Когда были в моей жизни сложные си-
туации, мама, конечно, огорчалась, но всег-
да находила выход, успокаивая: «Жизнь 
продолжается, невзирая ни на что». 

Лена отзывается о маме, как о челове-
ке добром и отзывчивом, неравнодушном 
и открытом. Как бы ни было тяжело ей 
самой, как не отягощала бы огромная за-
нятость на работе, Людмила Даценко не 
могла пройти мимо чужой беды. 

– Мама была не только опытным и от-
ветственным нотариусом, но и любящей 
тещей, заботливой бабушкой, – добавля-
ет Елена. – Несмотря на свой статус, она 
оставалась веселой, общительной, жизне-
радостной и позитивной. А для меня она и 
сейчас самый дорогой человек на земле.

У каждого человека есть люди, род-
ные по духу, и Людмила Даценко для 
меня – один из них. Своим отношением к 
работе и людям она привила мне любовь 
к нотариату, дала уверенность в выборе 
жизненного пути. И по большому счету, 
благодаря ей сейчас мой девиз «Любовь. 
Жизнь. Люди». 

ботать, ее любили, ценили и уважали не 
только коллеги, но и клиенты. Я многому 
научилась у нее. Она осталась в моей па-
мяти умным, добрым и жизнерадостным 
человеком. Любимая профессия была для 
нее делом всей жизни. 

Ольга Былинкина, нотариус: 
– Трудно говорить об Ирине Алексан-

дровне в прошедшем времени, она лю-
била жизнь, дорожила близкими, умела 
дружить. К ней можно было обратиться 
по любому вопросу. Ира советовала, по-
могала, учила. Она серьезно относилась 
к своему делу, работала быстро, точно и 
плодотворно. Часто с коллегами удивля-
лись, как она все успевает?! Казалось, что 
она торопилась жить, словно предчув-
ствуя, что времени отпущено мало.

Торопилась, и успела подарить людям 
бесконечно много искренности, доброты, 
тепла. 

В нотариальной конторе Инны Парицкой
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В предыдущих номерах «Нотариальных ве-
стей» ШЖ, ее идеология, методы работы уже 
упоминались. А так как время не только не стер-
ло с мудреющего лица краевого нотариата новую 
искрящуюся счастьем слово- и фото-творчества 
морщинку, именованную Школой журналистики, 
Фонд развития правовой культуры решил убе-
диться воочию, как процесс этот развивается, 
кому это нужно и какой в том прок.

Конечно, сразу после прилета Наталья Алек-
сеевна посетила нотариальную палату Ставро-
польского края. Вооруженная фотоаппаратом, 
она пристрастно отсняла ощутимое количество 
фотоматериала, тем более что один только му-
зей нотариат Ставрополья подвигает на такое! 
А еще и актовый и конференц-залы, кабине-
ты сотрудников, отделы, компьютерный класс, 
пресс-центр… Тогда же мы много беседовали, а 

тО, чтО НАДО

К нам едет… шеф-редактор
И приехала. К нам, это к Школе журналистики Ставропольского нотариата. Да и не вос-
принимали мы приезд замечательной гостьи – шеф-редактора Фонда развития право-
вой культуры Натальи Ледневой как известные гоголевские персонажи – приезд реви-
зора. Рады были и готовы все рассказать и показать детально, ведь Наталья на землю 
Ставрополья приземлилась с целью все узнать о вот уже полуторагодовой работе ШЖ 
(Школы журналистики, кто не догадался)…

Текст Геннадия Сенцова     Фото Виктора Нестеренко

встреча Натальи Ледневой с президентом НПСК 
Николаем Кашуриным предоставила материал 
для специального интервью.

И вот настал декабрьский денек, в который 
должно состояться очередное занятие Школы 
журналистики. Надо отметить, что в плюсах это-
го объединения нотариусов и сотрудников но-
тариата – не только массовость его посещения 
(в Школу «ходят» 24 слушателя), но по большей 
части – активность и динамика развития да ощу-
тимая польза от публикаций, рассылки пресс-
релизов, сбора и обработки информации, то есть 
всей той работы, которую с интересом и желани-
ем выполняют ученики и ученицы ШЖ.

На занятиях Школы темы чередуют одна дру-
гую. Задаются домашние задания. А еще идет 
глубокая аналитическая работа по разбору д/з 
предыдущих. Ориентироваться в жанрах, нахо-

дить тему, чувствовать композицию текста, рав-
новесность его лексики, выбирать заголовок, ру-
брику, – все это не проблема для «ШЖ»шников. 

И чтобы это не казалось похвальбой, резуль-
таты можно видеть здесь, не выпуская из рук 
наше издание. Уже несколько номеров матери-
алы слушателей ШЖ занимают до половины и 
больше объема 12-полосной (тоже благодаря 
Школе) газеты «Нотариальные вести». А ведь 
есть и выпускается при участии НПСК и «Юрист 
Ставрополья». Так что поле для развития и при-
ложения сил громадно.

Наталья Леднева продолжительное время на-
блюдала сам процесс занятия, фотографировала 
бурные обсуждения материалов, темой которых 
был в тот раз жанр реплика. А после деловой игры 
«Газета – в печать!», когда из готовых материалов 
и фотографий необходимо было полностью «со-

брать» очередной номер газеты, прочитанной лек-
ции «Дружными колонками будем мы шагать!» о 
жанре колонка и анализа фотографий в рамках ра-
боты школы фотожурналистики под руководством 
фотохудожника Виктора Нестеренко, Наталья 
Алексеевна пообщалась с участниками встречи.

Говорили о том, что ставропольские профес-
сионалы пера считают неуместным в печатной 
прессе, что недостает в современных СМИ и о 
многом другом.

…Наталья улетела, как сама отметила, под 
впечатлением от всего, увиденного в НПСК. Ее в 
столице ожидал семинар «Нотариат. Общество. 
СМИ», а Школа журналистики продолжила жить в 
привычном русле, назначив новые встречи, готовя 
новые домашние задания и темы для занятий. 

Их названия – «Фото-Нота» и «Золотое перо 
нотариата Ставрополья». Инициатива проведе-
ния конкурсов, исходя от школы журналистики 
НПСК, была горячо поддержана правлением па-
латы и утверждена как достойная реализации. 
По мнению организаторов, конкурсы выявят луч-
ших в сфере фотомастерства и журналистики, 
станут стимулом к развитию и дадут возможность 
выявить новые нераскрытые до поры таланты в 
рядах ставропольского нотариата. Принимать 
участие в них смогут все нотариусы края, а еще 
– сотрудники нотариальных контор и, конечно, 
члены Школы журналистики НПСК. 

Конкурсы стартуют с 1 января 2014 года, так 
что всем желающим явить уровень фотомастер-
ства и продемонстрировать особенности соб-
ственного журналистского стиля необходимо 

К ПОБеДе!

есть ли нота в фото, 
и когда перо остро?
Нотариальная палата Ставропольского края объявляет  
о старте сразу двух творческих конкурсов.

поторопиться: срок приема заявок и работ на 
конкурсы недолог. 

Тематика конкурсов обширна, что позволяет 
любому участнику проявиться в наиболее удаю-
щемся ему жанре. Так среди номинаций фото-
конкурса – «Репортаж», «Пейзаж», «Портрет», 
«Человек в профессии»… Причем, последняя 
номинация кроме само собой разумеющейся но-
тариальной специфики не запрещает обратить 
фотовзгляд на любые профессии. Так и портреты 
– могут быть самой широкой тематики: хочешь, 
людей на улице снимай, хочешь, родных и дру-
зей.

По жанрам-номинациям шагает и журналист-
ско-публицистический конкурс. Отталкиваясь в 
названии от «старшего брата» – конкурса Фе-
деральной нотариальной палаты «Золотое перо 

Текст Максима Ермоленко    Фото Виктора Нестеренко

нотариата», ставропольский конкурс, однако, не-
сколько иной по замыслу. В его формате пред-
лагается попробовать силы в таких жанрах как 
интервью, репортаж, реплика, портрет, очерк, 
колонка, эссе. На конкурс могут представляться 
как опубликованные, так и неопубликованные 
работы журналистов от нотариата.

Ну и все остальные атрибуты конкурса: взы-
скательное и весьма компетентное жюри, лауре-
аты-победители, грамоты-подарки – предусмо-
трены положениями. Так что теперь самое время 
добавить в нотариальные весьма динамичные и 

P.S.
Подробные условия конкурсов размещены 
на сайте нотариальной палаты 
Ставропольского края: 
http://not-palata-sk.ru/

разнообразные будни каплю творчества: полу-
чатся интересные «фото- и тексто- коктейли», 
название которых, кстати, потрудитесь приду-
мать сами.  

Шеф-редактор ФРПК Наталья Леднева

Занятие ШЖ ведет Елена Гончарова Президент НПСК Николай Кашурин и слушатели школы журналистики

Нотариусы готовы стать конкурсантами
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практики, в том числе и курьезные. Год назад это было. 

Заходит в контору сельчанин: галоши, фуфайка, кепка на-

бекрень. С порога видя Романа, громогласно вопрошает: 

«Нотариус?» Рома ему в ответ: «Садитесь, пожалуйста». – 

«Нет, ты скажи, нотариус?» – «Да, нотариус». – «Я – хозя-

ин?..» Рома ему опять спокойно: «Присаживайтесь». – «Я – 

хозяин?!.» Я смотрю, ситуация накаляется, думаю, может, 

нетрезв человек, так нет, вроде. А тот не отстает: «Я – хо-

зяин?!!» Роман ему: «Сейчас разберемся, какой у вас во-

прос?» – «У меня один вопрос: Я – ХОЗЯИН???» Эти слова 

прозвучали почти зловеще. Я за сына испугалась, а Роман 

отвечает: «Успокойтесь, конечно, Вы хозяин». – «Вот и я 

говорю!» – удовлетворенно махнул рукой тот и ушел. Мы 

смотрим друг на друга, ничего не поймем. А позже стало 

ясно: у мужчины конфликт в сельсовете возник по хозяй-

ственной книге. Ну, и раз больше он к нам не обращался, 

значит, хозяин…

– Встречный вопрос сыну: Роман, мама – настоящий 
нотариус, и почему?

– Основное в профессии нотариуса – доброта и сострада-

ние. Ведь люди приходят к тебе не в самый легкий час жизни. 

Необходимо человеку максимально помочь, и мама часами 

может выслушивать пришедшего. А насколько придирчиво 

она относится к каждому документу, к каждой точке и за-

пятой. Чтобы не допустить ошибки, и человеку не пришлось 

возвращаться для исправления документа. Конечно, мама – 

нотариус от Бога, ведь все вышеперечисленное – про нее. И 

мне действительно свойственны многие ее черты. 

– Как я понимаю, нотариальная династия Чалченко 
– это не только мама и сын. Сестра Романа – Ольга и 
супруга Наталья – сотрудники нотариальной конто-
ры, профессиональные работники нотариата. А следом 
подрастает еще одно поколение. Людмила Ивановна, 
внуки-то пойдут по Вашим стопам?

– Дети Романа пока еще вряд ли задумываются, кем 

станут. Маше 12, она творческий человек, прекрасно тан-

цует, занималась в хореографической школе. Ване 9 лет 

и он чемпион по тхэквондо: синий пояс, 20 медалей, куб-

ки, грамоты!.. Дедушка настаивает, чтобы он олимпийским 

чемпионом стал, поддерживает его всячески. Так что у 

внуков все впереди, а мы придерживаемся принципа: 

пусть выбирают дело по себе. Это главное. 

– Роман, нотариус – сложная работа?
– Да. Во-первых, багаж знаний должен быть весо-

мый, надо стараться быть всегда в курсе происходящего 

в законодательстве, не переставать учиться. А кроме того 

про эту профессию верно подмечено: нотариус – светский 

священник. Духовно нелегко и психологически сложно. 

Эмоции отнюдь не позитивные владеют людьми, которые 

обращающимися к нотариусу, зачастую как в последнюю 

инстанцию. Это непросто выдержать и понять. Но… Думаю, 

когда человек любит свою профессию, сложности отступа-

ют на второй план. Любимое не бывает сложным. Со всем 

можно справиться, и все проблемы решаемы. Лично для 

себя – не представляю, кем бы еще смог быть. 

придумала сама: по тем временам шикарная контора по-

лучилась, архитектор пририсовал к моему проекту только 

крылечко. Тогда и вспомнила я, что после окончания шко-

лы выбирала между тремя направлениями – юриспруден-

цией, журналистикой и архитектурой. Как видите, первая 

стала профессией, вторая позволила постоянно сотрудни-

чать с районной газетой, а третья помогла грамотно по-

строить удобную нотариальную контору.

– Помните тот момент, когда стало ясно, что Ро-
ман продолжит профессиональный путь своей мамы?

– Это стало более ясно, когда определились его привя-

занности, когда мы с отцом поняли: сын гуманитарий. Вари-

антов, куда ему поступать, было, прямо скажем, мало. Мы 

оба юристы, любим свою профессию. Однако никогда Рому 

не заставляли, определяясь, выбирать именно этот путь.

– Роман, когда пришло понимание, кто такие роди-
тели по профессии?

– Это было лет в 12-14, когда становится важным не 

только, что рядом твои мама и папа, но и то, чем они за-

нимаются. 

– А есть ли детские воспоминания о маме-нотариу-
се, о том, как помогал работать в конторе, доли в на-
следстве считать?

– Доли в наследстве и сейчас не особо люблю считать, 

математика для меня нечто далекое… (Улыбается, – Авт.) Но 

в конторе помогал. Какую-то архивную работу делал, подпи-

сывал папки. Помню, мама меня из детского сада забирала и 

приводила на работу. Я этого ждал, там сидел тихо, занимал-

ся своими делами, был послушным, ведь к маме приходили 

посетители, а это очень серьезно. Но нотариусом тогда быть 

не предполагал. Как и многие мальчишки, хотел стать космо-

навтом, военным или летчиком. А потом мне хотелось быть 

милиционером, а позже – судьей, как отец…

Так много общего
– Роман, что же помогло определиться с выбором нота-

риата как поля для профессионального применения и роста?
– Служба в правоохранительных органах дала мне по-

нять: это не по моему характеру, мировосприятию.

– Сын похож на меня внешне и по характеру тоже, – 

добавляет Людмила Ивановна. – Он очень спокойный, 

уравновешенный, корректный. Не 

может голос повысить, всегда готов 

выслушать, предельно внимателен к 

документации. Это лучшие качества 

для нотариуса. Ни на йоту не сомне-

валась, что Рома делает верный вы-

бор, потому что в нем видела себя. 

Нам и сейчас люди говорят: «Вы так 

похожи!», и мне приятно видеть, что 

сын достойно продолжает мое дело. 

У нас в конторе на стенде вывешены 

10 заповедей нотариуса. Одна посети-

тельница подходит и говорит мне: «Чи-

тала ваши заповеди, буквально все де-

сять Роману Владимировичу подходят». 

Сегодня я уверена в сыне, что 

никогда не подведет, не разоча-

рует. А его спокойствие и выдерж-

ку иллюстрируют разные случаи из 

ДИНАстИИ

А помнишь, как все начиналось?..
Не было и в помине ни в роду Людмилы Ивановны, ни 

среди дедов и прадедов Владимира Викторовича юристов. 

– Мы первые, – заявляют супруги в один голос. – С нас 

все и началось.

И вспоминают время учебы на юрфаке Кубанского го-

сударственного университета, где были однокурсниками. 

Учебу, экзамены-сессии, свадьбу на четвертом курсе, рас-

пределение после окончания вуза. Их, уроженцев земли 

ставропольской, направили тогда в Усть-Куломский рай-

он Коми АССР. Молодые специалисты совершали первые 

шаги в профессию в разных структурах. Пока муж осваи-

вался с работой заведующего райсобесом, Людмила Чал-

ченко работала в адвокатуре. Недолго, потому что тогда 

уже ждала появления первенца – Романа. 

– Морозы в тех краях доходили до – 57˚C, – расска-

зывает Людмила Ивановна. – В родильном доме женщи-

ны и младенцы спасались от стужи на большой русской 

печи, условия были непростые. Поэтому уехала я в город 

Минеральные Воды к маме, где и появился на свет Роман. 

Муж позже получил открепление, приехал к нам и забрал 

в село Донское на свою малую родину.

С того далекого 1979 года Чалченко пополнили силы 

юристов Труновского района нашего края. Путь Владимира 

Чалченко лежал в правоохранительные структуры: восемь 

лет он прослужил в следственном отделе, а потом десяти-

летия жизни отдал судебным органам, будучи в должности 

судьи района. А Людмила Ивановна стала нотариусом…

– Людмила Ивановна, что для Вас нотариат?
– Это жизнь, ведь я и до сих пор в профессии. Все точ-

но по-пушкински: «И жизнь, и слезы, и любовь…» Но в по-

следнее время «слез» куда больше, чем раньше: воспоми-

нания о молодых годах не покидают... Самое яркое время 

было тогда. Трудноватое, правда. А ну, рукописные дого-

воры: составь каждый, да в трех экземплярах каллиграфи-

ческим почерком напиши. Машинка печатная появилась 

года через три после того, как я приступила к работе…

Когда мне предложили место нотариуса, я согласилась, 

ведь практически некуда было устроиться по специально-

сти в селе в то время. «Временно поработаю, а там перейду 

в прокуратуру или суд», – думала. Но года не прошло, как 

поняла, что нашла свое призвание. Профессия мне по душе: 

каждый день общение с людьми, будь то просто консульта-

ция или совершение нотариального действия, помощь лю-

дям. И чувствовала опять же, что люди ко мне с уважением 

и доверием относятся, куда тут уходить!.. Поэтому, когда в 

1987 году мне предложили место судьи, отказалась, не за-

думываясь. Сказала: «Нотариат не брошу!» и до сих пор ни 

разу не пожалела о принятом решении.

Появление этой рубрики «Нотариальных вестей» продиктовало само время. Только представьте: десятилетия служили нотариату 
– сначала государственному, потом небюджетному нотариусы Ставрополья. Однако годы брали свое, подрастала молодая смена, 
ветераны складывали полномочия. Но многие из них и после этого оставались в строю, все также приходя в родные нотариальные 
конторы и работая там уже в качестве наставников, помощников. Сегодня можно с уверенностью говорить о династиях юристов, 
которыми крепка и сильна система современного нотариата края. О чем и речь…

«любимое не бывает сложным»
Людмила Ивановна, Владимир Викторович Чалченко и их сын Роман. Пока располагаются в кабине-
те, опишу их. Приветливые, улыбающиеся, немного стесняющиеся обрушившегося на них внезапного  
(«А почему мы, много ведь и других – достойнейших?») пристального внимания. «Мама, папа, я – друж-
ная семья», – думаю, глядя на собеседников. Семья, правда, оказалась больше трех названных персон,  
но еще какая дружная!..

– Помните период «ученичества»? Сложно ли было 
становиться практикующим юристом, нотариусом?

– Моя практика была недолгой, всего две недели. Про-

ходила она в Первой Ставропольской государственной но-

тариальной конторе, а руководителем и наставником была 

Нина Константиновна Сафонова – человек удивительный, 

настоящий пример для нас, молодых специалистов. Тогда 

я начала понимать, какая ответственная и важная работа 

мне предстоит. Робость была в начале невероятная. При-

ходила с практики, вечерами читала законодательство, 

пытаясь разобраться в деталях и тонкостях выбранной 

профессии. А потом, когда приступила к работе, часто 

обращалась к моему предшественнику – нотариусу Льву 

Борисовичу Дубровину. Звонила ему, задавала вопросы, 

спрашивала совета. И он никогда не отказывал, помо-

гал, делился опытом. Хотя конечно, работа с обучением 

молодых нотариусов в те времена строилась совершенно 

не так, как сегодня – и по времени обучения, и по объему 

получаемых знаний. Нынешней молодежи уделяется куда 

больше внимания.

– У Вас был собственный кабинет?
– Да, кабинетик. Находился он в Доме юстиции. Там 

же кроме нотариата располагались адвокатура, проку-

ратура, суд. Работала в нем одна до 1991 года, а потом в 

район дали вторую единицу нотариуса. И пришла ко мне 

юная коллега – Светлана Долженко. У нас с первых дней 

сложился тандем, мы понимали друг друга с полуслова. Я 

была наставником Светланы Ивановны – сегодня опытно-

го и уважаемого нотариуса нашего района. В госнотариа-

те мы проработали до 1993 года.

Теперь все будет по-другому
Нетрудно догадаться, что произошло с государствен-

ным нотариусом Людмилой Чалченко в 1993 году. Когда 

ей предложили перейти в нотариат новой формации – не-

бюджетный, решилась довольно быстро. 15 мая Людмила 

Ивановна назначена на должность нотариуса, занимаю-

щегося частной практикой по Труновскому районному но-

тариальному округу. И коллега ее, соседка по кабинету, 

к тому времени добрая подруга Светлана Долженко не 

медлила с принятием подобного же решения. 

– Плакали они тогда: «Страшно, стулья у нас заберут и 

печатные машинки», – подшучивает над супругой Влади-

мир Чалченко. А Людмила Ивановна улыбается: 

– Нет, плакали, когда в конце 1993 года налоги вы-

платили, а жить не на что. Вот 

тогда тяжело пришлось. Да еще 

и строить новый офис решили – 

на двоих, опять же. На нас по-

сматривали с усмешкой: мол, 

две женщины, юристки, что они 

взялись не за свое дело, какая 

стройка!.. А мы в 1994 году за-

ложили фундамент, а год спустя 

въехали в собственную новую но-

тариальную контору, – вторыми 

в крае. Все знакомые и родные 

помогали тогда. И мы со Светой 

днем работали нотариусами, а по 

ночам клеили, красили, шпакле-

вали, расставляли лавки, столы, 

шкафы, стулья. Приняли первых 

клиентов в новом офисе – рады 

были невероятно. И проект ведь 

Текст Елены Гончаровой     Фото из семейного архива Чалченко

ИЗ ЛИЧНОГО ДЕЛА:

Людмила Чалченко с 1981 года работала государ-

ственным нотариусом Труновской ГНК Ставрополь-

ского края. Зарекомендовала себя как квалифици-

рованный юрист, ответственный и принципиальный 

человек. Активно сотрудничала с районными СМИ, 

публикуя статьи по правовым вопросам, разъясняя 

задачи и функции нотариуса. Неоднократно награж-

далась грамотами. Ей было присуждено и 3 место в 

краевом конкурсе на лучшую государственную нота-

риальную контору (грамота сейчас хранится в музее 

нотариальной палаты Ставропольского края)… 

ИЗ ЛИЧНОГО ДЕЛА:

Роман Чалченко поступил на юридический факуль-

тет Северо-Кавказского государственного техническо-

го университета. В 2001 году, окончив вуз, решил ра-

ботать в правоохранительных органах – сначала в УВД 

Ставропольского края, потом, в Управлении ГИБДД СК.

С июня 2005 года – в системе нотариата Ставрополь-

ского края. 4 мая 2009 года назначен на должность но-

тариуса, занимающегося частной практикой по Трунов-

скому районному нотариальному округу. Член Совета 

молодых нотариусов НПСК. Активист и инициатор ряда 

благотворительных акций и социальных проектов.

ИЗ ЛИЧНОГО ДЕЛА:

В 1995 году Людмила Чалченко была членом кон-

трольно-ревизионной комиссии НПСК, принимала уча-

стие в проверках профессиональной деятельности нота-

риусов края. Регулярно оказывала благотворительную 

помощь организациям и гражданам района. За всю но-

тариальную практику не имела жалоб и нареканий.

В 2001 году Л.И. Чалченко присвоено звание НПСК 

«Ветеран нотариата». Награждена медалью Феде-

ральной нотариальной палаты «За добросовестный 

труд в нотариате» II степени, удостоена Благодарно-

сти НПСК. Сложила полномочия 16 марта 2009 года. С 

декабря 2010 года – член Совета ветеранов НПСК. Ра-

ботает помощником нотариуса. Опытный наставник.

Шеф-редактор ФРПК Наталья Леднева
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– Вы прочитали? Вас все устраива-
ет в тексте документа?

– Да у вас тут ошибка! Не склоняет-
ся моя фамилия!

– Как же не склоняется, мужские 
фамилии, оканчивающиеся на глас-
ную… Вот, перед Вами даже выписка 
из учебника для 5 класса средней 
школы. Почитайте, пожалуйста.

– Ничего я не буду читать, всю жизнь 
не склоняли, а вы тут выдумываете! У 
меня же в паспорте не склоняется!

Решающий аргумент как всегда ли-
шает дара речи, так и хочется в ответ 
написать «доверенность подписана 
Игорь Петрович», и без фамилии, и на 
этом закончить спор, но ведь этиче-
ские нормы не позволяют. 

К этому моменту практически все 
сотрудники нотариальной конторы  
просят: «Да напиши ты так, как он го-
ворит!» Но нет, решаю я, будем упор-
ствовать. Спор закончился только тог-
да, когда мужчина, гордо заявив, что 
мама у него филолог, сейчас она меня 
научит, как «обращаться» с его фами-
лией, позвонил ей и, наконец, в свои 
тридцать лет узнал, что по правилам 
русского языка его фамилия склоняет-
ся, и только по закоренелой привычке 
члены семьи никогда не склоняли ее.

Победив в столь необычном спо-
ре, я с гордостью продолжаю рабочий 
день, но оказалось, это было только 
начало. Следующей вошла женщи-
на, которая была возмущена нашей 
ошибкой, якобы из-за которой ей от-
казались выдать материнский капи-
тал – ведь мы написали, что «сертифи-
кат выдан Управлением Пенсионного 
фонда», а в сертификате написано  со 
строчной – «управление». 

Через некоторое время нас по-
просили составить документы по об-
разцу банка, а именно, согласие су-
пруга с указанием конкретной фразы: 
«Я подтверждаю, что ни в чем не за-
блуждаюсь», а также доверенность 
на пяти страницах с указанием всех 
конкретных справок, которые может 
подписать уполномоченное лицо, и 
с требованием банка «чтоб никаких 
обобщающих слов: не пропишут вам 
все шесть видов графиков платежей, 
кредит не дадим». 

Так какая мне разница, как напи-
сать, скажете? Что от этого изменится? 
Изменится история нашей страны, от-
вечу я. Громко сказано? Подумаешь, 
фамилию неправильно склонили или 
забыли о существовании в русском 
языке емких обобщающих слов, много-
численных синонимов, немножко пере-
путали или исказили значения слов. А я 
все-таки не хочу забывать слова Алек-
сандра Куприна: «Язык – это история 
народа. Язык – это путь цивилизации и 
культуры... Поэтому-то изучение и сбе-
режение русского языка является не 

ВНИмАНИе: мНеНИеNota BeNe!

Опорочили? Не терпите!
Для начала попробуем разобраться 

в том, что понимается под указанны-
ми категориями. Законодательство не 
содержит определения чести, досто-
инства и деловой репутации. Однако 
в юридической практике и науке под 
честью понимается социальная оцен-
ка качеств и способностей конкретной 
личности, под достоинством – само-
оценка своих качеств и способностей, а 
под деловой репутацией – сложивше-
еся о человеке мнение, основанное на 
оценке его профессиональных качеств.

Наиболее часто встречаемое нару-
шение в данной сфере заключается в 
распространении несоответствующих 
действительности сведений, пороча-
щих эти уважаемые в социуме мораль-
но-нравственные категории.

С сожалением замечу, что, несмотря 
на явную тенденцию активного раз-
вития информационных технологий, 
до недавнего времени существенным 
пробелом в нашем законодательстве 
был вопрос защиты нематериальных 
благ в связи с распространением по-
рочащих сведений в сети Интернет.

Найти и обезвредить
Основной проблемой, с которой 

приходилось сталкиваться людям, в 
отношении которых во «всемирной 
паутине» были распространены несо-
ответствующие действительности по-
рочащие сведения, являлось то, что 
установить лицо распространившее 
такие сведения, к которому должен 
быть подан иск, зачастую было невоз-
можно в условиях глобального инфор-
мационного пространства.

А если установить виновника кле-
веты и прочего не представлялось 
возможным, закон не позволял по-
терпевшей стороне требовать по суду 
удаления с сайта подобных сведений.

Наиболее типичным примером та-
кой ситуации является размещение 
противоправной информации на сай-
тах, не зарегистрированных в каче-
стве средства массовой информации, 
имеющих зачастую модель интернет-

«Nota bene!», что значит, «обрати внимание!» Так называется постоянная 
рубрика, призванная помочь разобраться в изменениях законодательства, 
получить верное толкование того или иного раздела или статьи из уст 
профессионала.

Береги честь 
смолоду,
а закон 
поможет

Одними из важнейших нематериальных благ, принадлежащих граж-
данину от рождения, наряду с жизнью и здоровьем являются честь, 
достоинство и деловая репутация. И, безусловно, на государство в 
лице его органов возложена функция по формированию надлежа-
щей правовой базы, обеспечивающей надежный механизм защиты 
рассматриваемых нематериальных благ.

форума. Подобного рода сайты позво-
ляют пользователям размещать свои 
комментарии без предварительной 
проверки. Деятельность же админи-
стратора (владельца) домена по соз-
данию и поддержанию таких сайтов 
нельзя признать распространением 
порочащей информации.

Защитить от сети
Учитывая все более нараставшую 

актуальность, указанный пробел в 
российском законодательстве был 
предметом рассмотрения судебным 
органом конституционного контроля 
– Конституционным судом Российской 
Федерации. Своим Постановлением 
от 9 июля 2013 года Конституционный 
суд признал не соответствующими Ос-
новному Закону положения законода-
тельства, оставившие тысячи граждан 
беззащитными от противоправных 
действий в сети Интернет.

Не так давно указанные упущения 
законодателя были им же и устране-
ны. Изменениями, внесенными в рос-
сийское законодательство и вступив-
шими в силу с 1 октября 2013 года, 
предусмотрено, что если сведения, 
порочащие честь, достоинство или 
деловую репутацию гражданина, ока-
зались после их распространения до-
ступными в сети Интернет, гражданин 
вправе требовать удаления соответ-
ствующей информации.

При этом рассмотрение вопросов 
об удалении с того или иного сайта 
в сети Интернет несоответствующих 
действительности порочащих честь, 
достоинство или деловую репутацию 
сведений в абсолютном большинстве 
случаев будет осуществляться в су-
дебном порядке.

Бремя доказывания
Одним из важнейших проявлений 

принципа состязательности и равно-
правия сторон при осуществлении 
правосудия является распределение 
между сторонами гражданского про-
цесса бремени доказывания. Суть 
его заключается в том, что каждая 

«я подтверждаю, что  
ни в чем не заблуждаюсь»,

или 
язык мой – друг мой

И снова в тихом кабинете нотариуса разгора-
ется жаркий спор. Нет, этот спор отнюдь не 
касается обсуждения введения новых норм 
законодательства, как вы очевидно подума-
ли. Только послушайте…

праздным занятием от нечего делать, 
но насущной необходимостью».

Почему насущной необходимо-
стью? Давайте представим в неда-
леком будущем существование до-
кументов с примерно следующим 
содержанием: «уполномочиваю Иван 
Семенович подойти в понедельник в 
10 часов 16 минут 35 секунд к черной 
двери зеленого здания филиала Сбе-
регательного банка, поздороваться 
с охранником, подняться на второй 
этаж, сделать пять шагов налево, за-
тем семь шагов направо, взять ша-
риковую ручку с синими чернилами в 
правую руку и только тогда подписать 
документ. При несоблюдении выше-
указанных требований доверенность 
недействительна. Конечно же, я от-
ветственно заявляю, что ни в чем, ни в 
чем не заблуждаюсь». 

Вы скажете, что это всего лишь 
смешно и надуманно? Но в том-то и 
дело! Разве с такими нелепыми и аб-
сурдными уточнениями мог бы столько 
лет существовать наш родной великий 
язык, разве могли бы в таком случае 
пронзать душу произведения наших 
писателей? Разве кому-то важнее 
какой ногой князь Мышкин пересту-
пал порог Настасьи Филипповны, чем 
то, какие сомнения при этом терза-
ли его душу? Ведь не из-за фанатич-
ной точности произведения русских 
писателей любимы населением всех 
стран мира. Да, мы выигрывали войны, 
устраивали революции, но произве-
дения, написанные красивым, певу-
чим, выразительным, гибким русским 
языком – это ощутимая часть славной 
истории нашей страны.

Давайте же беречь свою историю, 
чтобы и наши потомки имели право 
также гордо как и Николай Карамзин 
заявлять: «Да будет же честь и слава 
нашему языку, который в самородном 
богатстве своем, почти без всякого 
чуждого примеса, течет как гордая, 
величественная река – шумит, гремит 
– и вдруг, есть ли надобно, смягчается, 
журчит нежным ручейком и сладостно 
вливается в душу, образуя все меры, 
какие заключаются только в падении и 
возвышении человеческого голоса!» 

Текст Натальи Юриной,
помощника нотариуса Ставропольского городского нотариального округа,

члена Школы журналистики НПСК.
Иллюстрация: http://caricatura.ru/

сторона должна доказать те обстоя-
тельства, на которые она ссылается 
в обоснование своих требований или 
возражений.

Исходя из указанного принципа, 
гражданин, в отношении которого 
распространены сведения, которые 
он требует удалить, обязан доказать 
факт распространения таких сведений 
и их порочащий характер.

Вместе с тем, ни для кого не секрет, 
что сеть Интернет является активно 
развивающимся и быстроменяющим-
ся информационным пространством. 
Информация, размещенная на одном 
сайте, через некоторое достаточно не-
продолжительное время может ока-
заться, к примеру, на другом сайте.

Нотариус удостоверит
В сложившихся условиях суще-

ственный вклад в формирование до-
казательственной базы по рассматри-
ваемой категории дел может внести 
обращение к услугам нотариуса.

С учетом правоохранительной роли 
нотариуса практически любое нота-
риальное действие по своей сути яв-
ляется закреплением достоверности 
какой-либо информации.

К примеру, законодательством Рос-
сийской Федерации предусмотрен та-
кой вид нотариального действия как 
обеспечение доказательств. А являю-
щийся результатом совершения тако-
го нотариального действия протокол 
осмотра доказательств, содержащий, 
в частности, адрес сайта и размещен-
ную на нем информацию, может быть 
использован гражданином для дока-
зательства в суде факта распростране-
ния порочащих его честь, достоинство 
или деловую репутацию сведений.

Кроме того, хотелось бы обратить 
внимание читателей, что гражданин, в 
отношении которого распространены 
сведения, порочащие его честь, досто-
инство или деловую репутацию вправе 
также требовать возмещения убыт-
ков и компенсации морального вреда, 
причиненных распространением таких 
сведений. 

Текст Антона Бекетова,
заместителя начальника правового отдела 
нотариальной палаты Ставропольского края.
Фото Евгения Живолупа
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Еще недавно силами нотариата был про-
веден яркий социальный праздник для ребят-
инвалидов «Разноцветный мир», а в декабре 
представители нотариата края как партнеры 
и друзья были приглашены отметить 20-летие 
центра.

– Приятно поздравлять с Днем рождения 
организацию, которая занята таким хорошим, 
нужным и непростым делом как социальная 
поддержка граждан, – обратилась к сотруд-
никам центра нотариус Минераловодского 
городского нотариального округа Инна Ба-
кай. – В вашем учреждении работают люди, 
обладающие уникальными душевными каче-
ствами, всегда готовые поделиться теплом и 
добротой. Благодаря вашей отзывчивости, 
чуткости и терпению, ветераны, инвалиды, 
многодетные семьи и все те, кто оказался в 
непростой жизненной ситуации, преодолева-
ют трудности и обретают веру в собственные 
силы. Вами год назад открыто отделение ре-
абилитации детей-инвалидов. Нотариусы Ми-
неральных Вод тесно взаимодействуют с ним. 
Мы верим, что общими усилиями сможем при-
нести радость ребятам.

Ответно нотариусам были вручены Благо-
дарности от Минераловодского ЦСОНа. 

И в будни, 
и в праздники 

– вместе

Именно так проявляют 
себя нотариусы КМВ по 
отношению к Минера-
ловодскому центру со-
циального обслуживания 
населения. 

Текст Дениса Маркова

Именно так уже второй Новый год подряд 
происходит в детском доме № 35 города Ессен-
туки. И если дети в этом случае – воспитанники 
этого детского дома, то взрослые преимуще-
ственно – нотариусы Ставропольского края, чле-
ны Совета молодых нотариусов Ставрополья.

– Уже второй год подряд мы проводим в этом 
замечательном и любимом нами месте праздник 
«Письма Деду Морозу», – рассказывает иници-
атор акции нотариус Ессентукского городского 
нотариального округа Анна Мандрыко. – Идея 
очень проста: ребята загодя пишут письма Де-
душке Морозу, а он к Новому году исполняет все 
желания детей. И если в том году мы «охватили» 
только малышей, то в этом послания новогодне-
му волшебнику писали все 36 воспитанников.

И какие письма! Те, кто их читал, признаются, 
детская искренность, любовь и доверие к седо-
бородому старцу с мешком подарков поражают… 
Ребята не только просят исполнить желание о 
том или ином подарке, но рассказывают о себе, о 
том, чем увлекаются, что их волнует. Здесь и ри-

хочется быть волшебниками
Пожалуй, самыми волнующими вопросами для всех детей в Новый год были и оста-
нутся вопросы: придет ли Дед Мороз и принесет ли он подарки, о которых мечтается?
А в это же время все взрослые, хлопоча и устраивая детям новогодние елки, волнуются: 
ждут ли те Деда Мороза, верят ли в него?..
И вот когда ожидания и надежды тех и других оправдываются, получается настоящий 
незабываемый праздник. 

Во все стороны «полетели» 
посланцы Деда Мороза в 
поисках подарков. В их руках 
были письма. Одно, два, а у 
некоторых и несколько…

сунки, и стихи, и перечисление отметок по пред-
метам, и пожелания самому Деду Морозу!..

Мешки не закрывались…
Надо сказать, что шефство над этим детским 

домом сначала Анна Мандрыко, а затем и нота-
риусы Рита Мандрыко, Вера Малышева, Светла-
на Жукова и вместе с ними 22 молодых нотариу-
са края ведут более трех лет. Так что новогодние 
затеи – капля в море всего прочего, что прово-
дится здесь нотариатом для ребят возраста от 
семи до семнадцати лет. Нотариусы за это время 
не только близко познакомились с детьми, но и 
заслужили их доверие.

– Не надо представлять, что стоит любому из 
нас приехать в детский дом, ребята гурьбой бро-
саются навстречу. Ничего подобного, они обыч-
ные дети, которым надо узнать человека, привы-
кнуть к нему, поверить, наконец, почувствовать 
неравнодушие, – говорит Анна Мандрыко. – Тог-
да появляются пронзительно светлые чувства и 
возникают теплые отношения. Такие за это вре-
мя сложились у нас с ребятами.

…Итак, письма были написаны и получены 
адресатом. Мастерская Деда Мороза приступила 
к работе. И пока собственноручно нотариусами 
и сотрудниками контор из красного атласа ши-
лись объемные новогодние мешки, во все сторо-
ны «полетели» посланцы Деда Мороза в поисках 
подарков. В их руках были письма. Одно, два, а 
у некоторых и несколько. Кстати, выполнить все 
желания детей нотариату края помогали добрые 
люди: от студентов Пятигорского государственно-
го лингвистического университета, друзей, род-
ственников и знакомых нотариусов до предпри-

нимателей Земли ставропольской. «Хочется быть 
волшебниками», – говорили они. И посыпались 
подарки в мешки: игрушки, одежда, книги, санки, 
МР3-плееры, сладости, огромные махровые по-
лотенца, духи,  популярные ныне PSP-игры, кос-
метика, бижутерия, даже гитара… чего только не 
было! Мешки оказались так плотно заполнены, что 
не закрывались… Ну не чудо ли это: пунктуально и 
дотошно Дед Мороз выполнил все заказы детей. А 
как выполнил, так и праздник устроил!

«Не могу забыть Аркашу…»
На праздник к детворе пришли многие ко-

стюмированные персонажи, присутствие которых 
обеспечил шоумен и ведущий Дмитрий Фурсов 
(он же и Дед Мороз). Звукорежиссер, он же дид-
жей Андрей М. отвечал за музыку, фотограф Злата 
Власова запечатлела самые волнующие и яркие 
моменты праздника для личных альбомов детей, 
художники создавали аквагримом настоящие 
произведения искусства на детских мордашках, 
а нотариусы участвовали в новогоднем представ-
лении. Кстати, кроме мешков с подарками, вру-
ченных детишкам сразу же, им были подарены и 
специальные корзинки с наборами для изготовле-
ния рождественских украшений своими руками. 
Дети могли по собственному желанию и прямо на 
празднике сделать подарок и подарить его тем, 
кого любят. Друзья, конечно, обменивались по-
делками с друзьями, некоторые преподнесли сюр-
призы педагогам, а некоторые – гостям. 

– Первый подарок мне подарила пятнадцати-
летняя Залина, – улыбается Анна Мандрыко. – Мы 
с ней давно знакомы, и мне было очень приятно. 
Но вот когда подошел новенький мальчик – девя-

тилетний Аркаша и скромно стал неподалеку, я не 
поняла, чего он хочет. А он тихо произнес: «Ань, 
ну возьми же уже скорее… Я же для тебя делал». 
Я присела, и он подарок протягивает, обнимает 
меня, прижался… Это было настолько трогатель-
но. Мне показалось, что я счастлива больше, чем 
дети. И до сих пор это чувство не прошло. Не могу 
забыть Аркашу, приникшего ко мне…

Дети пели, танцевали, водили хороводы, при 
этом старшие ребята веселились наравне с ма-
лышами. Расставаться не хотелось. Но разве это 
расставание, если уже совсем скоро нотариусы 
вернутся в эти стены – поздравлять именинников 
с Днем рождения, и если уже сегодня они соби-
раются поддерживать своих юных друзей, опла-
чивая их школьные завтраки (которые почему-то 
перестали финансировать из бюджета).

Поводов для встреч много, и быть друг другу 
нужными – не это ли самое прекрасное, что мо-
жет подарить Дед Мороз в Новом году?! 

Текст Елены Гончаровой     Фото Златы Власовой

P.S. 
А тем временем в Ставропольский социальный приют для детей и подростков «Росинка» члены Совета молодых нотариусов Ставрополья, нотариусы 
краевого центра Татьяна Соболева и Борис Коваленко пришли на новогоднюю елку к ребятам. Поздравили детишек, подарили подарки, которым ребята 
очень обрадовались – ноутбук, оснащенный всеми необходимыми лицензионными программами, и компьютерную мышь к нему. И когда я спросила, что 
приятнее молодым нотариусам: видеть сияющие лица детворы или читать добрые слова от администрации приюта в пришедшей в адрес Совета молодых 
нотариусов НПСК Благодарности, они, не задумываясь, ответили: «Главное, что мы нужны здесь, и можем помочь!» 

Николай Кашурин и слушатели школы журналистики

Анна Мандрыко и Аркаша

Новогоднее творчество

О таком празднике будут вспоминать долго
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КрОссВОрД

«Нотариус мо жет все!»

Мы не ищем легких путей

Закономерный 
Язык мой…

случАй Из ПрАКтИКИ

Мы продолжаем публикацию смешных и курьезных историй из нотариальной практики. Они еще раз подтверж-
дают, что ежедневно такая серьезная работа, как работа нотариуса, дарит новые поводы для улыбок, а с ними – для 
волнения и переживаний!..

Не верьте, но – удостоверьте!
Полосу подготовила Дина Серова    Рисунки Евгения Синчинова

По горизонтали:
1. Свод правил, положений. 

6. Форма взыскания с рабочих и служащих налогов и 

других платежей, установленных законом. 

9. Устный или письменный доклад начальству. 

10. То, что прописано в последней инстанции. 

13. Групповые занятия для какой-нибудь  специальной 

подготовки, для повышения квалификации. 

14. Монархическое государство. 

17. Настенный лист с пояснительным текстом. 

18. Ряд слов написанных в одну линию. 

19. Совокупность людей, объединенных общностью 

интересов, профессии, деятельности. 

21. Плод раздора. 

25. Имя президента НПСК. 

26. Совокупность наук, изучающих прошлое человече-

ского общества 

29. Документ, свидетельствующий о праве изобрета-

теля на его изобретение, о его приоритете. 

30. Лицо командного и начальствующего состава ар-

мии и флота, а также в милиции и полиции, имеющее во-

инское и специальное звание. 

31. Лицо, принадлежащее к постоянному населению 

данного государства, пользующееся его защитой и наде-

ленное совокупностью прав и обязанностей 

32. Государственное или общественное учреждение, 

организация. 

По вертикали:
2. Несовершеннолетний, у которого умер один или оба 

родителя. 

3. Всесторонний разбор, рассмотрение. 

4. Защитник в суде. 

5. Определенный порядок в расположении и связи  

действий.

7. Вице-президент НПСК. 

8. Кровосмешение. 

11. Отсутствие рассудительности. 

12. Наука, изучающая поверья. 

15. Колющее оружие с прямым длинным клинком. 

16. Нормативный акт, принятый государственной  

властью.

20. Сдача чего-либо во временное пользование за пла-

ту, а также само пользование. 

22. Агент, посредничающий при купле-продаже цен-

ных бумаг, товаров. 

23. Возвышение для оратора, лектора. 

24. Богиня правосудия и древнеримской мифологии. 

27. Лицо, проходящее практику в организации. 

28. Проявление милосердия к кому-либо, прощение. 

«НВ» публикует работы победителей конкурса нотариальной палаты  
Ставропольского края на лучший кроссворд по правовой тематике. Итак,  
головоломные загадки для мозговой «зарядки»! 

ОТВЕТЫ на кроссворд:
По горизонтали: 1. Устав. 6. Удержание. 9. Рапорт. 10. Истина. 13. Семинар. 
14. Империя. 17. Плакат. 18. Строка. 19. Группа. 21. Яблоко. 25. Николай. 26. 
История. 29. Патент. 30. Офицер. 31. Гражданин. 32. Орган
По вертикали: 2. Сирота. 3. Анализ. 4. Адвокат. 5. Система. 7. Фатина. 8. Ин-
цест. 11. Неразумие. 12. Мифология. 15. Шпага. 16. Закон. 20. Прокат. 22. Бро-
кер. 23. Кафедра. 24. Юстиция. 27. Стажер. 28. Пощада


